

## El 2021 en tres temas ambientales



Por: Marcela Ángel y Daniel Albarracín.



El 2021 inicia con el creciente impacto de la pandemia del COVID-19 y las sucesivas olas de contagios y muertes en todo el mundo. Pero a pesar de las medidas de confinamiento, la desaceleración económica global, y el impacto demográfico de la pandemia los problemas ambientales no se detuvieron. Las imágenes de la breve recuperación de la vida silvestre fueron cosa de unos titulares pasajeros. Desde la perspectiva ambiental, hay tres temas que merecen seguimiento durante este año: a escala nacional, los conflictos socio-ambientales relacionados a la conservación; a escala regional, la deforestación de la Amazonia y otros bosques de gran valor ecológico, cultural y social; y a escala global, las crisis climática y de biodiversidad y la posición de la nueva administración Biden frente a los temas ambientales.

Con la reciente publicación de la "Guía para la Planificación de todas las categorías del SINAP" se dió un paso significativo en la modernización de la política sobre áreas protegidas, las cuales representan 30 millones de hectáreas (es decir el 16% de la superficie terrestre y 14% de la cobertura marítima de Colombia). La implementación de esta guía, así como la nueva dirección de Parques Nacionales Naturales (PNN), se enfrentan a retos interconectados en el territorio como los conflictos socio-ambientales en ciertos ecosistemas estratégicos (como Santurbán o Sierra Nevada), la falta de coordinación entre las entidades territoriales para la planeación, el licenciamiento y control ambiental, la seguridad de los líderes sociales, y las actividades económicas irregulares (minería ilegal y cultivos de uso ilícito), así como la ocupación histórica de comunidades campesinas y otros actores (legales e ilegales) en zonas de estabilización de la frontera agrícola que constituyen importantes focos de deforestación.

La conservación y el uso de áreas naturales no deben ser antagonicas con procesos de aprovechamiento sostenible como el turismo, la agroforestería u otros negocios verdes. Por el contrario, el uso y aprovechamiento puede generar grandes sinergias con la conservación, pero este es un balance delicado que debe estar soportado por la ciencia, el adecuado manejo ambiental, y la participación de las comunidades locales y étnicas, sobre todo indígenas y afrodescendientes que tienen presencia en 26 de estas áreas. Es por esto que en 2021, la implementación de los nuevos lineamientos de áreas protegidas debe estar acompañada de decisiones coherentes con respecto a la aspiración aérea sobre cultivos de uso ilícito con glifosato, los planes piloto de explotación de hidrocarburos vía fracking, y el trámite legislativo frente al Acuerdo de Escazú.

El segundo tema que no deja de ocupar a investigadores y activistas ambientales es la acelerada deforestación de los bosques del Pacífico, la Sierra Nevada de Santa Marta, y la Amazonía. Particularmente en el frente Amazónico, por la falta de resultados por parte de las autoridades de los países amazónicos y las alertas sobre el riesgo de alcanzar un punto de no retorno ecológico. La presión de ciertos sectores económicos como la ganadería, la agricultura a gran escala, y proyectos de infraestructura continúan depredando el ecosistema. La Amazonía está llegando a un nivel de degradación con el cual se podría alcanzar un punto de inflexión y desencadenar una transformación ecológica. Lo que sucede dentro y fuera de nuestros límites fronterizos tiene impactos sobre el ecosistema que podrían desencadenar circuitos de retroalimentación que llevarían a la transformación de grandes áreas de bosque tropical a sabana.

La falta de un trabajo multilateral por parte de los países amazónicos y las posiciones pro-industriales de presidentes como Jair Bolsonaro, también denominado el capitán motosierra, son alarmantes frente a las necesidades de protección. Lo cierto es que de no reconocer los costos de conservación y el rol de las comunidades locales para detener los procesos de deforestación del bosque Amazónico, los impactos en la región y a nivel global serán sin precedentes en cuanto a la pérdida de biodiversidad, la afectación en los procesos de regulación climática y la pérdida de bienes y servicios ambientales, además del deterioro cultural, social y los medios de vida de las comunidades indígenas, afrodescendientes y campesinas del Amazonas.

El último elemento que merece atención es la nueva presidencia de Estados Unidos, y los cambios que esta traiga a la agenda climática internacional y con respecto a las prioridades de cooperación con América Latina, dónde las agendas internacionales de cambio climático (UNFCCC for sus siglas en inglés) y diversidad biológica (CDB) están estrechamente relacionadas. Ciertamente las metas del Acuerdo de París dependen de la vinculación de los países que generan la mayoría de las emisiones causantes del cambio climático, como el mismo Estados Unidos, y su retorno al acuerdo de París es motivo de celebración. La administración Trump significó retrocesos en múltiples procesos de regulación ambiental en pro de una agenda conservadora y populista. Biden, como candidato, propuso una meta de cero emisiones netas para el 2050 y un plan ambicioso para alcanzarla. En sus primeros días en la Casa Blanca, Biden ha comenzado a reestablecer muchas de las políticas ambientales a través de un tren de órdenes ejecutivas.

La necesidad de cumplir los compromisos internacionales frente al cambio climático y las promesas de campaña implicarán transformaciones sin precedentes, lo cual tendrá efectos geopolíticos en las relaciones entre actores como la Unión Europea, China y otros países altamente industrializados y con repercusiones para América Latina. Dejar a un lado la dependencia de hidrocarburos (especialmente los no convencionales vía fracking) así como planear la transición justa hacia una economía baja en carbono es cuestión de tiempo. Los países que se queden atrás se verán privados de las oportunidades económicas y ventajas competitivas de quienes se muevan rápidamente en esta dirección. Además de la clara urgencia del presidente Biden para enfrentar la crisis climática a nivel global, se suman los llamados de un grupo de exfuncionarios de alto nivel para proteger el Amazonas a través de recursos, acuerdos comerciales, regulaciones financieras y compromisos corporativos. En este nuevo panorama, Colombia tiene la oportunidad de consolidar su liderazgo ambiental en la región, pero para lograrlo se requiere fortalecer una serie de alianzas estratégicas y redefinir la agenda de cooperación con el gobierno Biden.

El año que tenemos por delante, podría sentar las bases para un futuro más sostenible, equitativo, regenerativo para los ecosistemas y determinante para la estabilidad climática y la biodiversidad a través de una agenda ambiental robusta a nivel nacional, regional e internacional. Desde la dirección de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible de AlCentro le estaremos haciendo seguimiento a estos temas y otras problemáticas ambientales en el 2021 para aportar desde el debate público, la investigación, y la propuesta de alternativas de soluciones a las apuestas por nuevos modelos de prosperidad positivos para la naturaleza y la sociedad.

### Referencias bibliográficas

- <https://elpais.com/internacional/2020-12-17/la-salida-de-la-directora-de-los-parques-naturales-de-colombia-desata-los-temores-de-los-ambientalistas.html>
- <https://www.elespectador.com/noticias/medio-ambiente/orlando-molano-posible-nuevo-director-de-parques-nacionales/>
- <https://www.vwf.org.mx/?uNewsID=365714>
- <https://www.theguardian.com/world/2019/aug/07/bolsonaro-amazon-deforestation-explored-july-data>
- <https://www.nytimes.com/es/2021/01/11/espanol/opinion/cambio-climatico-america-latina.html>
- [https://www.eenews.net/greenwire/2021/02/01/stories/1063724011?utm\\_campaign=edition&utm\\_medium=email&utm\\_source=eenews%3Agreenwire](https://www.eenews.net/greenwire/2021/02/01/stories/1063724011?utm_campaign=edition&utm_medium=email&utm_source=eenews%3Agreenwire)

### KienyKe Recomienda

<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p>Luis Pérez Gutiérrez <b>OPINIÓN</b> KIENYKE.com</p> <p><b>Substituir la coca con cultivos de cannabis medicinal</b> Por: Luis Pérez Gutiérrez.</p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p>Carlos Avilán <b>OPINIÓN</b> KIENYKE.com</p> <p><b>Sobre la igualdad: Parte 2</b> Por: Carlos Avilán.</p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p>JACOBO SOLANO <b>OPINIÓN</b> KIENYKE.com</p> <p><b>Se fue Oñate ¡El más grande!</b> Por: Jacobo Solano.</p>
--	---	---

### Más de KienyKe

<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p>Jorge Castelblanco <b>OPINIÓN</b> KIENYKE.com</p> <p><b>Se requiere con urgencia modernizar la profesión</b> Por Jorge E. Castelblanco Á. CEO en Crowe Colombia</p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p>Carlos Salas <b>OPINIÓN</b> KIENYKE.com</p> <p><b>Algo emocionante, excitante y seductor (Parte 1)</b> Por: Carlos Salas.</p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p>Marcela Ángel y Daniel Albarracín <b>OPINIÓN</b> KIENYKE.com</p> <p><b>El 2021 en tres temas ambientales</b> Por: Marcela Ángel y Daniel Albarracín.</p>
<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p>Luis Pérez Gutiérrez <b>OPINIÓN</b> KIENYKE.com</p> <p><b>Substituir la coca con cultivos de cannabis medicinal</b> Por: Luis Pérez Gutiérrez.</p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>Se fue Oñate ¡El más grande!</b> Por: Jacobo Solano.</p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>Se fue Oñate ¡El más grande!</b> Por: Jacobo Solano.</p>
<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>Jorge Oñate.</b> Por: Remberto Burgos de la Espriella.</p>	<p>Kien Opina 28/02/2021</p> <p><b>Colombia necesita ingreso solidario ambicioso para reducir pobreza</b> Por: Ruby Chagüi.</p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>Se fue Oñate ¡El más grande!</b> Por: Jacobo Solano.</p>
<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>Se requiere con urgencia modernizar la profesión</b></p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>Algo emocionante, excitante y seductor (Parte 1)</b></p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>El 2021 en tres temas ambientales</b></p>
<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>Substituir la coca con cultivos de cannabis medicinal</b></p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>Sobre la igualdad: Parte 2</b></p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>Se fue Oñate ¡El más grande!</b></p>
<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>Jorge Oñate.</b></p>	<p>Kien Opina 28/02/2021</p> <p><b>Colombia necesita ingreso solidario ambicioso para reducir pobreza</b></p>	<p>Kien Opina 01/03/2021</p> <p><b>Se fue Oñate ¡El más grande!</b></p>

### Suscribete a nuestro Newsletter

Email Address \*

Suscribirse



### Nuestras Ediciones

- kienyke.com
- Premio Nacional de Periodismo Digital
- Primeras Damas y Caballeros

Paute con Nosotros

Política de tratamiento de datos Aviso de privacidad



Síguenos en

